

Le Sucré-Coeur

第8号 每月第2木曜日発行!!

から夏なのが、梅雨だからジメジメするのかジメジメするから梅雨なんか、バンドウルだから横田なんか横田だからバンドウルなのが暑さで腰痛としてあらゆる定義がフラついてまいりました、日陰に潜み罪なる太陽を睨むバンドウルの横田です。

前号の新展開だった橋本シェフの連載企画に、過去最大級の反響がありがとうございます。多くの声を頂戴した嬉しさと期待に胸を躍らせ、続編を書くにあたり心理的な圧迫感と威圧感まで、もれなく抱いております。これはいわゆる「プレッシャー」と呼ばれるキャラメリゼに適した夏の食材ですね。

岩永シェフと「ジャガバタ」

「明太フランスないの?コロッケパンは?」

と日本固有の惣菜パンを求める声が徐々に減りはじめたタイミングで入ってしまったシェフのスイッチ

「いいですよ、いいですよ。作りますよ!」

と従順な言葉とは裏腹に作りはじめた『惣菜パンへのアンチテーゼ』

と言えば聞こえはいいが逆ギレ

とまではいかないまでも当てつけくらいの感情から一気に創作された「ジャガバタ」

逆説的にシュクレのスタンスを明確にする

自他共に認める「いやらしいパン」なのです。

焼き戻し術

「ジャガバタ」は焼き戻し方により大きく表情を変えるパンです。今回はご自宅にあるキッチン用品、最終的な狙いによって選択しやすいように異なる幾つかの焼き戻し術を紹介します。自分好みの「ジャガバタ」探しの参考にどうぞ。

ベーキングオーブン(すごく大きいオーブン)

●220°Cで2分焼き、260°Cで1分焼き上げる

鋭利なほどにカリとした表皮の食感と芳しいチーズを抜ければ、雪崩れるように広がるパターの風味を纏ったジャガイモと繋がりを果たしながら主張するアンチョビ。焼きたての「ジャガバタ」本来の姿に限りなく近づきます。ただし条件がかなり限定され ①イートインする ②持ち帰りで焼き戻していく ③業務用オーブンを購入するの3択に絞られます。

オーブントースターI

●アルミで包み4分焼き、アルミを開いて2分焼く

生地の状態、ジャガイモの温度、素材の風味を数値化し三角形にしたら均整のとれた綺麗な形になるだろう優等生な仕上がりです。大きく外れない誰からも好かれるタイプです。焼き戻しの入門編でありスタンダードです。

オーブントースターII

●ジャガイモ2分、生地と合体させ3分焼く

包丁で二等分してジャガイモを取りだし2分加熱します。取り出したジャガイモと生地を再度合体させ、パターをのせて3分焼きます。丸ごとではないし、パターまで加えてしまってるので焼き戻し術としては邪道なのですが、「それのが悪いの?」と聞き直りたくなるほどのクオリティです。

ホットプレート

●180°Cに設定したプレートを空焼きし、パンをのせると同時に蓋をして5分強蒸し焼く

カリカリをやや通り過ぎてガリガリとした歯ごたえの底部と、やや温めきれていないジャガイモとのコントラストは粗野で乱暴です。それでも楽しみながら次の一口を求めてしまう、不思議な魅力を引き出せます。嬉しいじゃない、が気けば好きになってるパターンです。

***** 注意 *****
電子レンジの使用はジャガイモのホクホク感のみに照準を合わせれば有効ですが、パンの大切な何かが失われます。(意味深な演出をしましたが、実際には生地の食感と弾力、小麦の風味、歯切れ等。別物になってしまいます)。トースターと併用する2段構え作戦も含め、電子レンジの使用はオススメしません。魚用のグリルやフライパンの使用も、一力所に集中して火が入りすぎるため、スライスしない「ジャガバタ」にとっては不向きです。

Quel style fantastique!と、意味深長にはじめました。あなたの心に涼を届けるシュクレ通信です。今回は大胆不敵なサマーのせいで恐れ多くも「天野シェフ」にお会いしたり、熱々の「ジャガバタ」を頬張ったりしております。そして一目瞭然、デザイン変更に隠された愛の物語とは!?

トシ、ドム、アッシュ
アーリュ、尚道シェフ

パン屋の新聞で同業他店のシェフを紹介するのは、違和感を覚えるかもしません。しかし天野シェフだけは特別なのです。他者からの影響を、口に出したりすることのほとんどない岩永シェフに「物づくりの精神構造、味覚構成にはじまり職人としての骨格の全てを

作ってもらった恩師」と言い切らせるその人物なのですから。そこまで聞かせられていて興味を持たない方が無理というものです。今回は源流を探る旅に「表現とは?」という質問だけを持つてオレンジの屋根の下をくぐりました。

まず自分たちが日本人であるという、ハンデを背負っていると認識しなければいけません。伝統と歴史に基づき組み立てや製法を何百、何千年とかけて培かってきたフランス人と我々が同じになるのは、本当の意味では不可能である。豊かな国土や農産物と共に育つ暮らししから、成り立つべき製法だと知らなければならぬんです。フランス人と日本人として何が出来るかです

はこうなんだ」と日本で日本人がフランスのままを表現しても、同じレベルに到達することは有り得ないです。それらを知ったうえで、日本人として何が出来るかです「マドレーヌとはこうなんだ、フランスでそれは天野シェフ自身もオーブン当時のアッシュで経験されたことでもあるそうです。自分の店のショーケースもカイザーに似た商品ばかりが並んでいました。しかし自分が店を構えてこのままでいいのか、

凄いことを言っている風でも無く、淡淡と語られるその言葉の一一つがズシンと重みを持って響いてきます。濁りなく純度を保ったまま届けられる思想と経験は、自分のむき出しの部分に刺さり、自問や自責に似たものに姿を変えて行きます。これから私はこれらと正対し、消化していかなければなりません。

ただ今はまだ氣を許せばほれそつこなつ帰り道の涙の理由も、わからないままに。

今回はシュクレにとって、そして岩永シェフにとって特別な場所であり存在の方のもとに押しかけてまいりました。

「僕にとって大前提として絵を画くことも、彫刻を作ることも、パンを作ることも、彫刻を作ります。同じプロセスだと捉えています。イメージを膨らませ描き、自分のなかから掏出あげた形を再現するのです」

これが「バティスリー・ブランジュリー・イマジナション」を看板に掲げる天野シェフの表現に対する基盤です。それでは具体的にフランス文化の「表現」について尋ねました。

「まず自分たちが日本人であるという、ハンデを背負っていると認識しなければいけません。伝統と歴史に基づき組み立てや製法を何百、何千年とかけて培かってきたフランス人と我々が同じになるのは、本当の意味では不可能である。豊かな国土や農産物と共に育つ暮らししから、成り立つべき製法だと知らなければならぬんです。フランス人と日本人として何が出来るかです」

そこから話は天野シェフの根底の部分、菓子職人としての天野シェフを形成するまでに遡っていきます。源流のその更に奥の話です。

「27歳まで芸大で油絵を描いていたのですが挫折したんです。そんな頃に『イル・ブルー・シユル・ラ・セーヌ』でゴッホのようなバナナ」というケーキと出会いました。その後で天野シェフと話して「ゴッホの黄色しか悪い浮かばない」と言われたその意味が、僕にはよくわかったんです。その瞬間に絵を画くこととお菓子作りが繋がったんです」

そこから弓田さんのもとで働きはじめられ、職人としての骨格を形成されます。人生の僅か数年間なのだから全てを捧げるべきです。邪念を持たずに、その人を信じぬかなければなりません。もちろん「生地を殺してはいけない」という絶対的大原則があり、それに縛られ過ぎて表現を制約され、ある種の呪縛のようになってしまっていたのです」

奇抜で色彩豊かな、驚きを含む唯一無二のパンが並ぶ、現在のアッシュしか知らない方には信じられないかもしれません。ではそこから何をきっかけにして突き抜けることができたのでしょうか。

「自分の根底にある菓子職人としての経験がきっかけでした。何とかそこから抜け出そうともがき、パン作りに今まで自分のやつてきたお菓子作りの組み立てや製法を用いて、イメージの再現だけに集中し、あらゆる束縛を排除してやり出したんです」

そこから話は天野シェフの根底の部分、菓子職人としての天野シェフを形成するまでに遡っていきます。源流のその更に奥の話です。

「僕は弓田さんのお菓子を、味覚をことんとどこにいたからです」

それほど想いで臨んだ修業時代とは実際にどんなものだったのでしょうか。

「僕は弓田さんのお菓子を、味覚をことんとどこにいたからです」

後々の話ですが岩永シェフと出会いフランスについて語り合う、本当に楽しい時

遊びかけたのです。

「ニットキャップ姿の鋭い光を宿すことでも穏やかに微笑む、天野シェフと向かい合い、気持ちのいい緊張感のなか質問を

投げかけたのです。

で穏やかに微笑む、天野シェフと向かい合いで、気持ちのいい緊張感のなか質問を

投げかけたのです。

二つトキヤツプ姿の鋭い光を宿すことでも穏やかに微笑む、天野シェフと向かい合いで、気持ちのいい緊張感のなか質問を

投げかけたのです。

二つトキヤツプ姿の

Le Sucré-Coeur

第9.10号 毎月第2木曜日発行!!

眭道を、虫力ゴぶら下げ
長い影と追いかけあい、
空が赤く染まる頃、街に
ただよう夕飯の匂いに寂
しさを覚え、火照った肌
で帰路に着く。そんな捏
造した夏の記憶に浸つて
過ごしております。パン
ドゥールの横田です。

Gappeigou!と、潔くお伝えします。謹厳実直なシュクレ通信です。今回は誰も望んでいなかったクレーム・オ・ブルによるクレーム・オ・ブルのための夏休みスペシャル企画です！

(注)34°C以上の炎天下に晒され、判断力が鈍った状態で読まれることを強くお勧めします。

前回の「デザイン強化号」に「いい妹をもつたな」、
「後半も帳消しにして余り
ある冒頭部」などなど大
ブーリングを浴びせて頂
きありがとうございます。パン
ドゥールの横田です。

クレーム・オ・ブルの食べ方

そのまま何も、な~んにも考えずにはいるのが一番です。手を加えたり玩味すればするほど野暮ってものです。しかし気温の高い季節はクレームも溶けやすいため、短時間であれば例外的に冷蔵庫で冷やして食べるのもお勧めです。

下部に記した、大半の人が流し読みするであろうややこしい説明もあるとおり、パンは冷蔵庫には入れてはいけません。それなのに、それでも、ひんやりと引き締まった生地と融けずに存在を有して挟まれたバターが、噛みしめるたびに距離を縮めていく味を「美味しい」と認めなければ嘘になるでしょう。まさに科学で立証できない禁じられた恋の味です（ちょっと違います）。

「パンと冷蔵庫」の読み飛ばしたくなる説明

パンの生地はデンプンを含んでいます。そのデンプンが焼く前は β デンプンというがっちり繋がった束状になっているのですが、水分を含み焼き上げることで構造が緩み α デンプンへと変化します。これがいわゆるモチモチした触感の正体です。しかし α デンプンは温度の低下とともに元の β デンプンに戻ってしまいます。その老化現象を最も引き起こしやすい環境が冷蔵庫の温度なのです。いわば老化にうってつけの物件なのです。食べ残したパンを冷蔵庫に入れるのは、わざとパンを不味くするのと同じ意味です。

岩永シェフと「クレーム・オ・ブル」

今まで認識していたヴィエノワが
ヴィエノワであってヴィエノワではないと知られた
パリでの衝撃を日本でも伝えるために
軽くてフワフワに見せかけて

噛みしめることで味わいの増す生地に

美麗なクープで發揮し所の少ない技術を小出しにし思わず手に取りたくなるルックスに仕上げられましたしかしナチュールのままでは絶対に売れないと考え「練乳風」と羊の皮を被った本気の「パート・ポンブ」を挟むという

普通であって普通でないものを作るために

簡単な部分を簡単で終わらせない

矛盾を並べているようだ

真理をついた真摯なアプローチで出来上がった
一筋縄ではいかない外見以上に手の込んだパンですので
なんてことない気持ちで食して欲しいです

パート・ポンブとは

説明しよう。パート・ポンブとは卵黄とバターで作るフランスのクラシックで濃厚なクレームで、通常はパンではなくパティスリーでお菓子に使用されるものなのだ。ちなみにシュクレのパート・ポンブは前号にも登場頂いた、恩師譲りのクレームなのだ。さらにこの欄の口調は「ヤッターマン」を意識しているのだ。

ヴィエノワの歴史

ヴィエノワが誕生した1840年当時のフランスでは国家の物価安定策としてパンに公定価格が決められ、大きさや重量など生産に関するほぼ全てが規定されていました。そんなパリの粗悪なパンにうんざりしたオーストリア大使館員が、ハンガリーから入手した白く上質な小麦粉で母国パンを再現させたのが「パン・ヴィエノワ（ヴィーンのパン）」の始まりといわれています。その形状はバゲットの元にもなっています。

Crème au beurre
クレーム・オ・ブル

基本データ
直径→約18cm 重量→約105g
成分→(生地)小麦粉、バター、脱脂粉乳、
グラニュー糖、塩、イースト、ルヴァン
(クレーム)卵黄、バター、シロップ

今まだ名もなきブーランジェの話。

彼は二十歳の頃に夢破れ、手に職をつけないと安易な動機でパンの世界に入りました。だから知識や経験などあるはずもなく、イーストもよく知りませんでした。それで

も持ち前の順応性で、与えられた仕事をこなしていくうちに、少しずつパン作りの技術を身につけていきました。その過程でおのすとパンへの興味も湧き、職場の仲間たちとパン屋を回る、食べ歩きを始めるようになりました。ゆつたり安穩とした毎日は感情の起伏の少ない彼にとって居心地の悪くない生活でした。

そんなある日、旅行を兼ねて大阪のパン屋に訪れました。そこで立ち寄った一件の店。買ったパンは「美味しいな」とは感じたものの、それ以上の判断がまだ彼にはありませんでした。そして楽しかつた旅の思い出だけを残し、日常に戻つて行きました。

旅行から数日経ち仕事の休憩時間に、何となく気になっていた大阪のパン屋を携帯で検索しました。その店のホームページにリンクされていたブログ。そこには「小さな物語」と題された記事がありました。何気ない気持ちで読み進めていると、どんどんと熱いものが込み上げてきました。彼にとつても驚くべき反応でした。そして気が付けばボロボロと涙が溢れていま

した。彼は殴られたような衝撃を受け、数年分を一気に読破しました。

その日を境にして彼の生活は、変わつていきました。表的な思考や嗜好だけでなく、心中に小さな疑問が芽生えたのです。その問いは耳を遠ざけても、気のせいだと見ないふりをして、言葉にするのを避けてもどんどんと浮かび上がりくつきと形を現わしました。

「今ままじゃダメだ」

衝動に突き動かされ声を届けました。あの大阪のパン屋に。彼の想いは受け取れ忘れられました。それで今までの生活に別れを告げ、インターネットの画面上で部屋を決め飛び出しました。

辿り着いたその店で彼は、また衝撃を受けました。そして今まで彼が経験してきた価値観と違つたからです。技術的な問題以前の、仕事に向かうべき姿勢、精神構造の根底から覆されました。当たり前に与えられていた仕事も、ここでは取るのが当たり前でした。変化に戸惑い心折れかけ、元の生活に戻りたいと頭をよぎりました。それでも今の自分では戻れないとわかつてい

ました。だから溺れかけるような毎日を、ひたすらもがくしかありませんでした。

それでやつと、彼にも仕事を取ることが出来ました。それは「ヴィエノワ」というパンでした。彼にこの店に来て後悔はないのか尋ねました。すると「飛び出した後悔はないんですけど、もっと早く来たかったという後悔はあります」と答えました。そんな彼の携帯には今もまだ「小さな小さな物語」がブックマークされています。地元に戻り受け取った想いを繋ぐ日まで、辛い時や苦しい時に読み返して氣が付けばボロボロと涙が溢れていま

した。彼は殴られたような衝撃を受け、数年分を一気に読

メートルばかり進んだところに、店主の情熱が渦巻く酒店があります。クレーム・ブルの森を彷彿い歩く私は、右手にパンを握りしめ助けを求め店主のもとへ押しかけたのです。

そんな私を「なるほど、原稿を埋めたいわけやな」ときちんと見透かしてから一

口頬張り、名探偵が推理するように思惟され「よし」とうなずくと同時に、テロ

フルから地形、はたまた歴史に至るまでそれぞれの物語を瓶に詰めて紹介して下さいました。さらに詳しく述べる

口を握り、パンを握りしめシュクレを右に出

ことをお勧めします。

「ドイツで最も華やかな『ラインガウ』の優雅な甘味より、その近くで作られている『モーゼルワイン』のフレッシュでフルーティな冴えた酸味がクリームに合うね。お手頃な価格だけに選ぶ時は注意がいるよ」

モーゼルワイン

ドイツ

「タベルのロゼは甘くないロゼなので開けるタイミングが難しいワインだけど、夏の海岸でこのパンを齧る「モーゼルワイン」のフレッシュでフルーティな冴えた酸味がクリームに合うね。お手頃な価格だけに選ぶ時は注意がいるよ」

タベルロゼ

フランス

「ホワイトビールのオレンジビールの風味が強すぎるものだとパンの邪魔をしてしまうしね。気だるい夏の午後に、太陽を浴びながらキンキンのホワイトビールで流し込むのがいいね」

ホワイトビール
ベルギー

大丸酒店×クレーム・オ・ブル

シユクレを右に出して「00メートルばかり進んだところに、店主の情熱が渦巻く酒店があります。クレーム・ブルの森を彷彿い歩く私は、右手にパンを握りしめ助けを求め店主のもとへ押しかけたのです。

